

recommandations prépondérantes qu'on y arrive. Le voyageur fut servi à cet égard par le docteur Swédieur qu'il avoit connu à Paris. Il n'y eut que l'entrée des fonderies de canon qui lui fut interdite. Tout d'ailleurs lui offrit un spectacle intéressant et même imposant. Ici des cours immenses couvertes de canons, de bombes, de mortiers, de tous les instrumens de mort; là des fourneaux de 45 pieds d'élévation, engloutissant jour et nuit des masses énormes de minerais et de charbon, et vomissant de six en six heures des ruisseaux de fer liquide. Le feu est entretenu, excité dans ces gouffres embrasés par quatre pompes à air du plus gros calibre où le vent comprimé dans des cylindres de fer et se réunissant dans un seul tuyau, produit un sifflement si violent, que, si on n'étoit pas prévenu on ne pourroit guères se défendre d'un sentiment de terreur. Cette masse d'air est indispensable pour soutenir au même degré d'incandescence une colonne de charbon et de minerais de quarante-cinq pieds de hauteur, dont la flamme dépasse de dix pieds la gueule des fourneaux. „Je voudrois, dit Mr. Faujas, que le peintre du Vésuve, que Voltaire, qui a si bien rendu les effets de ce volcan dans les plus fortes éruptions nocturnes, vint exercer ici ses pinceaux sur ce volcan artificiel, non moins piquant que l'autre par ses effets.“ — On retrouve le naturaliste dans tous